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Ce&e convic,on de l’apôtre Paul nous 

rejoint dans une actualité encore et 

toujours blessée par la violence et la 

convoi,se. Pas possible de la comprendre 

si l’on ne croit pas que ce que l’on espère a 

de bonnes raisons d’advenir. A la différence de l’espoir 

qui souhaite un bien futur qui par chance pourrait se 

réaliser, l’espérance implique une a&ente confiante 

basée sur la connaissance du cœur : pas d’espérance 

sans amour ! 

Ainsi si notre espoir de paix dans le monde est souvent 

déçu, notre espérance s’appuie sur la convic,on que 

l’amour de Dieu est répandu dans nos cœurs et que 

donc il ne peut pas rester sans effet. « Ce n’est donc 

pas seulement l’homme qui croit en Dieu mais c’est 

Dieu qui croit en l’homme » disait Maurice Zundel. Si 

Dieu croit en l’homme, c’est parce qu’il sait que son 

amour ne peut pas rester sans porter du fruit entre 

nous.

Ce message nous est donné comme un testament par 

le pape François qui, au moment d’ouvrir l’année 

sainte, nous a communiqué son espérance en nous 

invitant à discerner les signes, mêmes les plus infimes, 

du bien en notre vie. Nous voulons voir, dans sa mort 

du lendemain de Pâques, un signe que la vie est la plus 

forte. « Tout recommence… » c’est le dernier mot de sa 

dernière homélie du jour de la résurrec,on. 

 

L’espérance, c’est justement donner une chance à la 

nouveauté. Rien n’est défini,vement arrêté : la vie est 

un mouvement vers un avenir qui promet, s’il est 

animé par la bonne volonté d’un amour qui sait se 

donner parce qu’il est accueilli. Notre frère François en 

a été un témoin, lui qui est allé aux périphéries de 

l’humanité pour y vivre la joie de l’évangile.

Notre journal s’en fait le témoin en manifestant notre 

reconnaissance à celui qui a ouvert un avenir nouveau 

dans un monde si fragile. Notre reconnaissance nous 

tourne aussi vers notre nouveau pape Léon, que Dieu 

nous offre pour con,nuer à espérer. Nous voulons le 

recevoir comme un don de l’Esprit qui nous donne 

comme un souffle nouveau. C’est à nous de devenir les 

acteurs de ce&e nouveauté. Léon, comme François, 

nous est donné comme pasteur pour nous conduire sur 

le chemin de l’évangile : à nous d’y marcher d’un bon 

pas !

Si le dernier mot de François a été la nouveauté de ce 

qui commence, le premier de Léon a été de 

communiquer le désir profond de Jésus pour le 

monde : « La paix soit avec vous ! ». Témoins de la 

nouveauté du ma,n de Pâques, ils écrivent une histoire 

qui devient notre histoire. C’est à nous d’en con,nuer 

la rédac,on !

Ce mois de juin nous donne de regarder ce que nous 

avons vécu en notre communauté avec reconnaissance. 

Les baptêmes de jeunes à la veillée pascale et à la 

messe d’ac,on de grâce pour l’année de catéchèse sont 

des signes d’une espérance jamais déçue. Avec tant 

d’autres signes qui nous ont réjouis ce&e année : merci 

de tout cœur !

L’ESPÉRANCE NE DÉCOIT PAS

SOMMAIRE             

EDITO     par Philippe Matthey       

DATES ET INFORMATIONS          

• AdoraKon du Saint Sacrement : premiers jeudis du 

mois, 18h30-19h30 à l’église de Notre-Dame des 

Grâces  

• Premiers dimanches du mois, apériKf après la 
messe de 10h à l’église de Saint-Bernard-de-

Menthon de Plan-les-Ouates. Prochaine date :   

1er juin 2025 

• Messe à chapelle de St Jean-BapKste, Perly-

Certoux. Prochaine date:  samedi 7 juin à 17h30  

• Union féminine : prochaine rencontre le 28 juin 
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Chère Lectrice,  
Cher Lecteur, 

H a b e m u s p a p a m ! 
Bienvenue à Léon XIV ! 
Quel beau signe d’avoir un 
pape élu en année sainte, 
année où nous sommes 
appelés à vivre en ‘Pèlerins 

d’espérance’, selon les vœux de son prédécesseur. 
Une nouvelle page de l’Histoire de l’Eglise catholique 
romaine s’ouvre. Pourtant, l’Eglise, ce n’est pas que le 
pape. Comme François lui-même n’a cessé de le 
rappeler tout au long de son ponOficat, notamment 
avec le synode sur la synodalité, l’Eglise c’est vous, 
c’est moi, c’est l’autre, et le Tout-Autre qui s’y 
rencontre, à travers sa Parole, nos liturgies, et les 
rencontres du quoOdien. En ce sens et quel que soit 
le ponOficat de notre pape fraîchement élu, 
conOnuité il y aura, à la suite du Christ. Ouverts à 
l’Esprit Saint, notre espérance ne se limite pas aux 
événements historiques, mais bel et bien au jour le 
jour, au cœur de nos vies. 
Les médias ont largement couvert et commenté la 
dispariOon du pape argenOn et l’élecOon de 
l’étatsunien et c’est une joie. Je nous invite à méditer 
sur l’aZente que le décès de feu le pape François a fait 

germer, et l’intérêt suscité par le nouveau ponOfe, 
chez les catholiques romains, bien sûr, mais pas que.  

En qualité de représentante de notre évêque, j’ai été 
touchée par les nombreux messages d’amiOé reçus au 
moment de l’annonce de la récente mort du pape 
venant de communautés sœurs, comme l’Eglise 
protestante de Genève (EPG) ou certains leaders 
évangéliques, ou encore de la PFIR (Plateforme 
interreligieuse de Genève). Oui, le ponOficat du pape 
François en aura marqué plus d’une, plus d’un, pour 
sa portée missionnaire et évangélique. Il aura été, 
comme le dit l’hommage d’Emmanuel Rolland au 
nom de l’EPG, « sel pour notre terre et lumière pour 
notre monde ». L’expression de notre reconnaissance 
est grande ! 
Dans ce même esprit œcuménique, et en lien avec 
notre Cité, j’aurais aimé vous parler de la Nuit des 
Églises du 23 mai dernier. Au moment où j’écris ces 
lignes, l’événement est encore à venir. Je me réjouis 
d’y parOciper, et j’espère que vous serez nombreux à 
vivre ceZe belle iniOaOve ! 
Alors que la Pentecôte approche, que l’Esprit souffle 
sur chacune, chacun de nous, sur son Eglise, et bien 
sûr sur Léon XIV ! Belle fête pleine de Sa présence 
agissante ! 

 
Crédit image : ECR
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LE MOT DE FABIENNE DUBOULOZ-GIGON
Représentante de l’évêque pour la région diocésaine de Genève           

LE ROYAUME EST TOUT PROCHE ! 

 
Pour beaucoup, l'été est un temps de vacances, un temps de rupture avec le rythme habituel.  
Retrouvailles familiales, vacances entre amis, barbecue entre voisins sont autant d'occasions d'échanger et de 
partager. 
L'année se raconte, les souvenirs et les anecdotes s'égrènent. 
Au retour de mission, les disciples de Jésus racontent eux aussi ce qu'ils ont fait, ce qu'ils ont vu, ce qu'ils ont 
vécu. Jésus les invite à aller à l'écart, dans un endroit désert et à se reposer. Et si ceZe invitaOon de Jésus pouvait 
aussi, encore aujourd'hui, guider nos acOvités pour ces mois de juillet et août ? L'enjeu est de relire ce qui nous 
arrive, de poser un regard de foi sur nos vies, de prendre du recul, de nous reposer et de refaire nos forces avec 
Dieu. Dans la prière, la parole de Dieu nous éclaire et l'Esprit nous donne de comprendre, de rendre grâce, 
d'entendre de nouveaux appels pour nos vies de bapOsés. 
Vacances, pèlerinages, lectures, rencontres, randonnées vont marquer nos mois d'été. 
Que tout cela soit aussi pour nous des occasions de gueZer les signes du royaume de Dieu qui avance en nous et 
autour de nous. 
Benoît Gschwind, éditorial Prions en Église, Juillet 2023 

Bel été à tous ! 
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« Buona sera. » C’est par ces premiers mots et le 
sourire qui va le caractériser que le pape François s’est 
adressé à la foule rassemblée devant la Basilique Saint 
Pierre, ce 13 mars 2013. Ces mots ont suscité une vive 
émoEon par leur simplicité et leur chaleur. 
François, Jorge Mario Bergolio, s’est choisi comme 
patron le saint François d’Assise. A son image, tout au 
long de son ponEficat, il s’est montré humble, inquiet 
par le sort des migrants et des plus pauvres 
(encyclique « Fratelli tuN »). A diverses occasions, 
François s’est élevé contre la poliEque migratoire de 
certains pays « Il faut construire des ponts et abaQre 
des murs » martelait-il.  
Il était sensible à l’écologie, soucieux de préserver la 
CréaEon et de sauvegarder la maison commune 
(encyclique « Laudato si’ »).  
Ayant la volonté de créer des liens entre les 
hommes et les églises, François a mis l’accent 
sur le dialogue interreligieux et ouvert des 
portes à la fraternité avec l’Islam. 
Il s’est aQelé à reformer la Curie, car il avait le 
souci de réaffirmer la mission première de 
l’église qui est d’ « annoncer l’Evangile dans la 
joie » (encyclique « Evangelii Gaudium ») et à 
s’invesEr dans son rôle de Pasteur du peuple 
des chréEens. 
Je me souviens de la ferveur et de la joie qui 
l’ont accueilli dans notre Genève calviniste lors 
de la messe à Palexpo, le 21 juin 2018. Trois 
mots se détachaient de son homélie : Père, car 
Dieu « est surtout papa » ; le pain, à la fois 
essenEel et simple ; le pardon, qui fait des 
miracles. 
Les gens aimaient son sourire, sa proximité et 
beaucoup de personnes interrogées dans les 
rues de Rome après son décès  uElisaient le 
mot de « père » ou « grand-père » pour parler 
de lui avec émoEon. 
En ceQe année du jubilé de l’Espérance, de 
nombreux jeunes se sont rendus à Rome en 
pèlerinage lors de  ces fêtes pascales. Plus de 
250 jeunes Romands étaient conduits par Mgr 
Morerod pour franchir la Porte Sainte. CeQe  
jeunesse  était aNrée par ce pape jovial et 
parfois facéEeux et si plein de cet amour pour 
les enfants qui se révélait à travers des scènes 
touchantes. 

La dernière image que je garde de lui est celle d’un 
homme affaibli et souffrant mais qui avait encore la 
force de sourire, ce sourire si merveilleux et tendre 
qu’il adressait à un enfant.  
On peut lire beaucoup de choses, en posiEf ou négaEf, 
sur son ponEficat, mais on ne pourra pas nier que 
c’était un homme de Dieu, à l’écoute de son peuple.  A 
l’image de l’Evangile, il était porteur de miséricorde 
pour toutes les personnes, sans préjugés, et 
d’espérance, à laquelle il a consacré son dernier jubilé. 
Certes, le pape François n’a pas finalisé tous les 
chanEers mis en œuvre au cours de ces 12 années, 
mais «  il aura certainement  donné de la crédibilité à 
l’Eglise dans le monde »  
Portons-le dans nos prières et qu’il repose dans la paix 
du Père. 

REGARDS SUR UN « PAPA »
par Montserrat Estruch
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Le Souverain pon-fe avait 
rédigé son testament en 
2022 pour exprimer sa 
dernière volonté: être 
inhumé dans la basilique 
Sainte Marie Majeure. Voici 
le document dans son 
intégralité. 

Au nom de la Très Sainte 
Trinité. Amen. 

Sentant que le crépuscule 
d e m a v i e t e r r e s t r e 
approche, et avec une vive 

e s p é r a n c e e n l a V i e 
éternelle, je désire exprimer ma volonté testamentaire 
seulement pour ce qui concerne le lieu de ma 
sépulture. 
J'ai toujours confié ma vie et mon ministère sacerdotal 
et épiscopal à la Mère de Notre Seigneur, la Très Sainte 
Marie. C'est pourquoi je demande que ma dépouille 
mortelle repose, en aEendant le jour de la 
résurrecFon, dans la basilique papale Sainte-Marie-
Majeure. 

Je souhaite que mon dernier voyage terrestre se 
termine dans ce très ancien sanctuaire marial où je me 
rendais pour prier au début et à la fin de chaque 
voyage apostolique afin de confier en toute confiance 
mes intenFons à la Mère Immaculée et de la remercier 
pour son aEenFon docile et maternelle. 
Je demande que mon tombeau soit préparé dans la 
niche située dans la nef latérale entre la chapelle 
Pauline (chapelle de la Salus Populi Romani) et la 
chapelle Sforza de la basilique papale susmenFonnée, 
comme indiqué dans la pièce jointe. 
Le sépulcre doit être dans la terre, simple, sans 
d é c o r a F o n p a r F c u l i è r e e t a v e c l a s e u l e 
inscripFon : Franciscus. 
Les frais de préparaFon de ma sépulture seront 
couverts par la somme du bienfaiteur mise à 
disposiFon à transférer à la basilique papale Sainte-
Marie-Majeure et pour laquelle j'ai donné des 
instrucFons appropriées à Mgr Rolandas Makrickas, 
Commissaire extraordinaire du Chapitre libérien. 
Que le Seigneur donne la récompense méritée à ceux 
qui m'ont aimé et qui conFnuent à prier pour moi. La 
souffrance qui s'est manifestée dans la dernière parFe 
de ma vie, est l’offrande au Seigneur pour la paix dans 
le monde et la fraternité entre les peuples. 
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Le testament spirituel du Pape François est à son image dans son désir 
de simplicité.

Habemus papam
« La pace sia con voi ». « C’est la paix du Christ ressuscité, une 
paix désarmée, et une paix désarmante, humble et persévérante, 
e l l e v i e n t d e D i e u , D i e u q u i n o u s a i m e t o u s , 
incondi:onnellement. » 

Ce sont le premiers mot du pape Léon XIV, apparemment ému, 
aux dizaines de milliers de fidèles rassemblés sur la Place Saint 
Pierre, le 8 mai 2025. Robert Francis Prevost, missionnaire et 
premier pape originaire des Etats Unis 
d’Amérique. 

Unis dans la prière pour le pape Léon et sa 
mission pour notre Eglise, nous gardons dans 
le coeur ses mots:  « C’est pourquoi, sans 

crainte, unis, main dans la main avec Dieu et les uns avec les autres, allons de l’avant. 
Nous sommes les disciples du Christ. Le Christ nous précède. Le monde a besoin de sa 
lumière. »
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Les Rameaux : Hosannah béni soit celui qui vient au nom du Seigneur 

ACTUALITE DE NOS PAROISSES                            

Une semaine pour oser dire notre foi                 par Montserrat Estruch

DANS VOS LIBRAIRIES                         

Encycliques du pape François 

Depuis 2013, le pape François a signé quatre encycliques : 
• « Lumen fidei  - Lumière de la foi » (2013), le pape François poursuit le 
travail de son prédécesseur Benoît XVI, qui en avait commencé la rédacKon. 
« Dieu est lumineux », dit le pape dans ceNe encyclique, montrant qu’Il 
éclaire ainsi la foi et l’existence. 
• « Laudato si’ » (2015), la première encyclique consacrée à l’écologie, une 
invitaKon à la protecKon de la terre. 
• « Fratelli tu2 » (2020). Ce texte aborde le thème de la fraternité et de 
l’amiKé sociale, nous invitant à devenir « proche de toute personne ». 

•  « Dilexit nos - Il nous a aimés » (2024), sur l’amour humain et divin du Cœur de Jésus-Christ.  
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Jeudi Saint : Faites, vous aussi, comme j’ai fait pour vous  

Vendredi Saint : Christ en marche vers le calvaire 

Le pèlerinage a conduit, ce2e année, un groupe de paroissiens de la 

chapelle de Perly à l’église de Plan-les-Ouates. La marche le long de l’Aire, 

par une magnifique après-midi ensoleillée, nous a permis d’arriver au 

moment de la vénéraBon de la Croix et de joindre la procession. Quelques 

haltes nous ont menés à réfléchir sur la puissance des mains, le thème de la 

démarche : mains qui reçoivent, qui réconfortent, qui secourent, mais aussi 

mains qui exécutent, mains qui blessent, mains des bourreaux… et à réciter 

le chapelet, guidés par Mathias et Audrey. Ça a été un très beau moment.  
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Samedi Saint, Veillée pascale : lumière du Christ 
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Le feu pascal se répand dans nos lieux de culte. 

Trois jeunes ont été bap7sés lors de la Veillée 
pascale : Evan, Bianca et Léo. 

Dimanche de Pâques 
Il est vraiment ressuscité : 

Alléluia 
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Fes$val des soupes de Carême intergénéra$onnel 

Depuis quelques années déjà, j'organise, en collabora7on avec les enfants de 7/8 P, un moment de partage et de 
convivialité gratuit pendant la période de Carême.   
Il s’agit d’un repas composé de soupes de Carême pour tous les paroissiens de notre Unité pastorale. A ceHe 
occasion, nous avons partagé d'excellentes soupes (17) concoctées par des grand-mamans, mamans, autres 
bénévoles de notre UP et servies par les enfants du groupe avec une grande ardeur.  Nous nous sommes 
également régalés avec du pain et des croûtons maison, du fromage râpé et des poires pour le dessert, sans 
oublier le café et le thé.   
Il faut dire que, spécialement ceHe année, notre groupe d'enfants 7/8P est très réac7f et ouvert à toutes les 
proposi7ons faites dans le cadre de notre Communauté.   
Jamais nous n'avions eu autant de paroissiens et de familles présents à ceHe occasion et nous avons même dû 
pousser les tables et en dresser d’autres pour recevoir tout le monde  
Quelle joie de s'affairer pour tous vous accueillir !  

Un immense merci à tous ceux qui ont donné un coup de main, d'une manière ou d'une autre, pour que ce 
partage soit une aussi belle réussite.   
Nous con7nuerons de tels projets ces prochaines années, notre CUP souhaitant instaurer des temps forts comme 
celui-ci afin que toutes les généra7ons de fidèles de notre Unité pastorale se retrouvent pour des moments de joie 
partagée.  

Au plaisir de vous rencontrer à un prochain temps fort et de partage.  
Paola Spirito Hagmann

Office des ténèbres 

Magnifique presta7on de L’ensemble vocal de Poche, à Notre-
Dame des Grâces, le mercredi 16 avril sur l’Office des ténèbres ».  

Bravo et Merci.  

Veillées œcuméniques de prière de Taïzé 

Beaux moments de prière, chants et médita7on partagés avec la communauté 
protestante et évangélique, le 20 mars à l’église de Notre-Dame des Grâces et le 9 
avril, au temple de Plan-les-Ouates. 
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Confirma(on 

Ils ont osé !  Les 17 jeunes de notre Unité pastorale qui se sont mis en route 

en septembre 2023 ont osé aller au bout de leur engagement. Ce sacrement 

de la confirmaBon qu’ils ont reçu, le samedi 5 avril à Notre-Dame des 

Grâces, leur a permis d’approfondir la grâce reçue au baptême et les 

forBfiera dans la foi pour aller au-delà d’eux-mêmes.  

Ont reçu les dons de l’Esprit Saint :   

Errel, Hadrien, Vincenzo, Norah, Nathan, Louis, Gregorio, 

Nouriel-Plaikesi, Théodore, Sara-Lee, Clément, Karen, Rozenn, 

Jaime, Lilly, Emma et Eric 
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Catéchèse 2025/2026 

Les inscrip*ons auront lieu lors de la messe des familles du 15 juin à 10h30, et de la messe de rentrée du 24 
août à 10h30, à l’église de Notre-Dame des Grâces.   
  
Plus de renseignements dès la mi-août au secrétariat de notre Unité pastorale, dans nos églises et sur notre 
site internet.  

                 11  

Première des Communions 

Samedi 10 mai, nous avons eu la joie d’accueillir des enfants et des jeunes à la table de l’Eucharis*e pour recevoir 
pour la première fois Jésus Pain de Vie :  

Killian, Timeo, Enora, Lara, Ca0a, Sean, 

Ariana, Miranda, Emma, Jérémy, Evan, 

Bianca, Anaïs, Brenda, Ruben et 

Mathieu.

         Du samedi 28 juin au dimanche 17 août :  
  

-        Samedi à 17h30, église de Saint Bernard-de-Menthon, Plan-les-Ouates  
-        Dimanche à 10h30, église de Notre-Dame des Grâces, Grand-Lancy 
-        Jeudi à 8h30, chapelle de la Sainte famille, Grand-Lancy  

Horaires des messes pendant l’été (horaire de vacances)  
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Dominique Haenni 
arrive toujours bien 
e n a v a n c e à l a 
c h a p e l l e d e l a 
Sainte Famille pour 
s ’y recuei l l i r un 
moment avant de 
p a r < c i p e r à l a 
messe. A la fois 
humble et discret, il 
pourrait inspirer un 
bédéiste. Je me 
risque à dire de lui 

qu’il dégage une certaine originalité réfléchie, construite 
au fil du temps. Il se fait remarquer doucement, et s’en 
amuse presque, lorsque les jours d’hiver il apparaît 
emmitouflé dans un long manteau et coiffé d’un grand 
chapeau feutré. On devine alors une stature élancée, 
accentuée par une démarche assurée. Le chapeau de 
paille, les chemises colorées et à fleurs aux beaux jours, lui 
donnent de la légèreté. Sur son visage on peut lire les 
traces d’une sérénité à laquelle s’ajoute un large sourire. 
Arrivée chez lui, chez eux, son épouse étant en partance 
pour le marché à Carouge ce ma<n-là, je suis aPendue et 
accueillie chaleureusement par Dominique dans leur 
appartement lumineux, à l’image de ses habitants. 
D’une descendance d’ar<stes, d’ingénieurs et de 

musiciens1, Dominique a de qui tenir son côté caméléon : 
intellectuel, poli<cien, ar<ste et créateur. Sa vie est à 
l’image d’un patchwork cousu de fils inaPendus. 
Il est né en 1937. Sa mère est pianiste et professeure de 
musique. Son père, ayant appris le violon, musicien à ses 
heures, s’est plutôt orienté dans la métallurgie. C’est 
autour d’un piano sur une pièce de Chopin que ses 
parents se rencontrent et se sont aimés, raconte 
Dominique. 
Alors que Dominique n’a que deux ans, c’est le départ de 
toute la famille pour l’Angleterre. Son père devait y 
travailler pour une filiale de la compagnie d’aluminium du 
Canada, sise dans ce pays. 
Peu après, la guerre éclate. Départ précipité pour le 
Canada où son père est appelé à par<ciper à l’effort de 
guerre ; toute la famille déménage. Et fait marquant qu’il 
raconte : sur ce même bateau qui les transportait, les 
Anglais avaient mis sous la protec6on de la Croix Rouge 
300 enfants en vue de les sauver. La crainte d’une menace 
d’invasion de l‘Angleterre par le régime nazi plombait 
l’atmosphère. C’est le premier exil – pas trop lourd – de 
Dominique. 

La vie suit son cours. Son père crée au sein de la 
Compagnie d’aluminium du Canada un laboratoire de 
recherche métallurgique à la pointe. Il devient directeur 
de ce laboratoire. 
Pendant ce temps, Dominique fait ses premières classes 
primaires anglophones. Il est bon élève et il saute une 
année. 
En 1946, nous sommes dans l’après-guerre. Son père 
propose de créer une école de cadres supérieurs, sur un 
modèle inspiré par Hitler. 
Dominique, déraciné, doit retrouver une terre fer<le pour 
con<nuer son parcours. Il s’intègre à l’école primaire de 
Carouge en apprivoisant la langue française. C’est dur, 
surtout après une dictée où 32 fautes sont relevées.  
La scolarité est une torture pour lui, mais il souligne 
l’accueil compréhensif de l’enseignant. Il lui voue d’ailleurs 
une belle reconnaissance. 
Alors qu’il n’a que 10 ans, le décès de sa mère, en 1948, 
est vécu comme une catastrophe. Son père, lui aussi 
trauma<sé, assume difficilement l’éduca<on de cinq 
enfants. Pour différentes raisons la violence s’invite dans 
la maison.  
Après sa scolarité primaire, il poursuit son parcours à 
Sarnen dans un pensionnat-collège tenu par des 
bénédic<ns. Il y vit pendant neuf ans. 
À la fin, il envisage un engagement religieux. Ayant la 
réputa<on d’être un bon orateur, il se tourne vers les 
dominicains. Après quatre mois de noviciat, il est renvoyé, 
le provincial es<mant que sa voca<on était trop douteuse. 
Du côté de Dominique, aujourd’hui encore, il pense que 
oui, il avait la voca<on. Mais aurait-il tenu le coup ? Cela 
reste une ques<on. 
Durant toutes ces années, nourri au biberon de la 
spiritualité, Dominique en a fait un atout pour le reste de 
son cheminement. 
Il étudie à l’université de Fribourg où il ob<ent une licence 
en droit. Il y commence également un stage d’avocat. 
C’est là qu’il rencontre sa future épouse qui étudie 
d’abord les lePres, puis qui entend s’orienter vers la 
psychologie. 
Grâce à une bourse généreuse, le couple s’envole pour 
Chicago. Elle va obtenir une licence en psychologie 
éduca<ve et lui une licence en droit comparé. Il profite de 
poursuivre son stage d’avocat dans une étude spécialisée 
dans le droit du travail. 
Le mal du pays se fait ressen<r et c’est le retour à Genève 
où, défini<vement, les racines vont pousser, plus 
par<culièrement à Carouge, jusqu’à  ce jour.

Dominique Haenni

PORTRAITS DE CHEZ NOUS 
Témoignage recueilli par Catherine Menoud 

            12



2

L’entente dans le couple a été fondée sur le respect du 
choix de leur profession et de leur pra5que et ce que cela 
a impliqué pour l’un et pour l’autre dans l’éduca5on de 
leurs enfants. 
Dominique aurait pu être rongé par l’ambi5on, devenir 
un avocat célèbre. Tout de même, grâce aussi à la 
connaissance de trois langues, il a été élu chancelier 
d’Etat puis président des chanceliers suisses. 
A 49 ans il démissionne de ceGe responsabilité et devient 
consultant indépendant dans le secteur public jusqu’aux 
environs des 65 ans. En parallèle, il siège au Conseil 
municipal et au Conseil administra5f de Carouge.  
Il a toujours vécu sa foi intensément. Il relie cela à un 
solde de voca5on. Son désir de fonder des pe5ts groupes 
de réflexion dans le but d’approfondir la foi avec d’autres 
ne l’a jamais quiGé. 
Une amie, femme pasteur vaudoise le renvoie au fait qu’il 
n’a pas de forma5on pour cela. Alors il s’inscrit à la 
Faculté de théologie de Strasbourg où il ob5ent une 
licence et une maîtrise en théologie. 
Pendant près de 15 ans, il anime des groupes nommés : 
Sen#ers. Il est également appelé à écrire des ar5cles dans 
la revue CHOISIR, revue des Jésuite, et dans la revue 
ITINERAIRES, revue chré5enne œcuménique. 
Parallèlement à cela, il se passionne pour le théâtre de 
marionneGes qu’il hérite de son grand-
père. Il développe ce théâtre et compose 
des histoires. Un voisin azéri lui offre une 
marionneGe russe : un Petrouchka, puis 
l’année suivante une deuxième poupée 
russe vient agrandir la famille. 
Puis lors d’un voyage à Moscou, il 
rencontre le confec5onneur de ces 
poupées qui finit par lui en créer treize. 
Dominique se passionne pour ce type de 
théâtre. Il en joue un peu partout en 
Suisse mais aussi en France. Il voyage 
p o u r d é c o u v r i r c o m m e n t f a i r e 
fonc5onner ce matériel. C ’est un 
appren5ssage qu’il fait sur le tas. Il relève qu’il a 
beaucoup aimé ceGe ac5vité regreGant même de ne pas 
avoir commencé plut tôt. 
Progressivement le handicap de la surdité lui impose des 
choix. Il indique que ce fut plus difficile d’arrêter les 
marionneGes que les groupes : Sen5ers. Il cesse 
également son engagement de consultant à l’âge de la 
retraite. 
Après la relecture de ce parcours, on peut dire que 
Dominique est un intellectuel passionné de lecture, de 
cultures et d’études en tous genres. 

A la ques5on pourquoi je me lève le ma5n il répond 
parce que j’ai des choses à faire et Dominique aime 
prendre le temps de les faire. 
La journée débute à 5h30 avec des rituels : le rasage, le 
temps de prière et le pe5t déjeuner. 
Tout au long de sa vie, il a rencontré des gens compétents 
et aGachants. Il dit avoir eu beaucoup de chance, malgré 
tous les exils et toutes les épreuves. 
A la ques5on sur ce que représente pour lui la foi, il 
revient aux origines familiales. Sa mère protestante s’est 
conver5e au catholicisme, pas seulement par amour, 
mais habituée elle-même dans son enfance au rituel 
catholique. 
Après le décès de son épouse, son père a eu le courage 
d’entraîner ses enfants, alors très jeunes, à la messe. 
Mais c’est à Sarnen que son lien à la foi et à la spiritualité 
s’est approfondi. En évoquant cela il relève qu’aucun de 
ses 5 pe5ts-enfants n’est bap5sé. Pour lui ils sont 
membres de mon Eglise. 
Et la foi c’est une convic5on que Dieu m’aime. Dominique 
est confiant. 
Quand on dit paysage, Dominique évoque les montagnes 
valaisannes, le coucher et le lever de soleil, la mer. 
Et quand on parle de voyage, c’est l’île Maurice vers 
laquelle il se réjouit de s’envoler pour se poser un peu 

ces prochains temps. Mais, malheureusement, la 
pluie a sévi toute la semaine. 
La famille est une grâce, il en relève la bonne 
entente. 
Et il évoque le temps qu’il prend pour la lecture. 
Un de ses livres préférés qui sort de la 
bibliothèque est : le Chant de BernadeGe de Franz 
Werfel, auteur d’origine juive. 
La surdité devient un handicap gênant et 
socialement difficile à supporter.  
Mes qualités, c’est ma faiblesse dit-il. Le fait d’être 
sans armure me rend plus vulnérable. L’écoute est 
une qualité qu’il a mise en pra5que tout au long de 
sa vie, dans ses mul5ples engagements 

professionnels et sociaux. 
Il faut accepter et accueillir le vieillissement et faire ce 
qu’il faut pour se préparer à l’étape suivante. Je relève 
une capacité de résilience face aux deuils progressifs. 
Passer d’une maison à un appartement ce fut un choix. 
Maintenant la réflexion est en cours pour passer 
éventuellement d’un appartement à un EMS. On s’y 
prépare gen#ment ensemble, en couple, en famille. 
Merci Dominique pour le partage d’un bout de ta vie 
pleine de virages et de visages. Riche vie de temps et de 
contretemps nourrie par un état d’esprit posi5f grâce à la 
foi et aux belles rencontres souvent relevées dans notre 
entre5en. MERCI. 
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1 Son grand-père paternel était musicien, compositeur, enseignant la musique au collège de Sion et organiste à la cathédrale de ceGe même ville. Il 
était aussi ar5ste. Il a créé le théâtre et quelques marionneGes dont Dominique a hérité. 
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LE COIN DES ENFANTS

Saint François d’Assise, l’ami des animaux 

Mais François voyait le monde différemment. Pour lui, chaque être vivant, qu'il s'agisse d'un arbre, d'un oiseau 
ou même d'un loup avait une importance spéciale. Dès qu'il voyait un animal, François ressentait une grande 
joie. Il disait que tous les êtres vivants faisaient parEe de la même grande famille. Il appelait même le soleil son 
frère et la lune sa sœur. Il pensait que les humains devaient vivre en harmonie avec la nature et surtout ne 
jamais la détruire.  

Un jour, François est arrivé dans un peEt village où tout le monde avait peur parce qu'un 
grand loup vivait dans la forêt proche.  

Ce loup aJaquait les moutons et parfois même les habitants.  

Les gens voulaient s’en débarrasser en le chassant.  

François n'était pas d'accord. Il a dit : 

-  Donnez-moi une chance de parler avec ce loup.  

Les villageois étaient étonnés. » Parler avec un loup ? Il est fou ! »        

François d'Assise est une personne vraiment extraordinaire. Il a vécu 
il y a très, très longtemps, au Moyen-Âge, en Italie, dans une époque 
où la nature et les animaux n'étaient pas autant respectés 
qu'aujourd'hui.  

Mais François est allé seul dans la forêt et là il a rencontré le loup. Il ne lui a pas 
crié dessus, ni fait peur. Il lui a simplement parlé avec douceur.  

Il lui dit : « Frère loup, tu as causé beaucoup de mal, mais je veux faire la paix 
entre toi et ceux-ci, que tu ne les offenses plus, et qu'ils te pardonnent chaque 
offense passée, et ni les hommes, ni les chiens ne te persécuteront plus ». Et 
selon la légende, l’animal l’a écouté. Il est devenu un ami du village et n'a plus 
jamais fait de mal à personne. 

François aimait aussi beaucoup les oiseaux .  

Une fois, il a vu un grand groupe d'oiseaux qui picoraient dans un champ. Au lieu 
de les effrayer, comme beaucoup auraient fait, il s'est assis près d'eux. Il leur a 
parlé doucement en leur disant à quel point leur chant rendait le monde plus 
beau. Les oiseaux, au lieu de s'envoler, sont restés près de lui. On dit qu'ils 
l’écoutaient aJenEvement, comme s'ils comprenaient ses mots. François avait 
aussi une opinion très claire sur la chasse ; il n'aimait pas ça du tout. Il pensait 
que les animaux devaient être libres, qu'ils avaient le droit de vivre sans peur.  

- Pourquoi les blesser ou les tuer, disait-il ? ils sont nos compagnons sur ceJe 
terre.  
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Aujourd'hui Saint-François-d ‘Assise est considéré comme le 
protecteur des animaux et de la nature. 

Chaque année, dans de nombreux endroits du monde, on 
célèbre une journée en son honneur pour rappeler son 
message : « Respectez la nature et les animaux et prenez 
soin de notre planète. » 

Et vous, est-ce que vous pourriez, comme François, 
être un ami des animaux ?  
Un amoureux de la Créa>on ? 
Imaginez si tout le monde prenait un peu plus soin des 
plantes, des forêts, des animaux autour de nous. Ce 

serait un monde bien meilleur, non ? 
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ONT ETE ACCUEILLIS DANS L’EGLISE PAR LE BAPTEME : 
RENNER Sacha, le 30 mars 2025 à l’église de Notre-Dame des Grâces  

STEINDL Caroline, le 6 avril 2025 à l’église de Saint Bernard de Menthon  

SANCHEZ Evan, le 19 avril 2025 à la Chapelle de Saint Jean-BapXste  

BOGENSBERGER Bianca Victoria, le 19 avril 2025 à la Chapelle de Saint Jean-BapXste  

FIORBIANCO Léo, le 19 avril 2025 à la Chapelle de Saint Jean-BapXste  

GISSELBAEK Esther Nyx Rita, le 18 mai 2025 à l’église de Notre-Dame des Grâces  

LACROIX Maxime, le 18 mai 2025 à l’église de Notre-Dame des Grâces  

HUMBERT Antoine Jean, le 18 mai 2025 à l’église de Notre-Dame des Grâces  

ONT ETE ACCUEILLIS PAR LE PERE : 
Jeanne KAECH (1939), funérailles célébrées le 25 mars à l’église de Notre-Dame des Grâces  

Josefa PERIER-QUINTANA (1931), funérailles célébrées le 1er avril à la Chapelle de Saint Jean-BapXste 

Cecilia BACCHETTA (1931), funérailles célébrées le 2 avril à la Chapelle de Saint Jean-BapXste 

Philippe DOMON (1944), funérailles célébrées le 2 avril à l’église de Saint Bernard-de-Menthon 

Adolf DEYHLE (1946), funérailles célébrées le 3 avril à l’église de Saint Bernard-de-Menthon 

Ursula BEN-SLIMANE (1946), funérailles célébrées le 7 avril à la chapelle de Saint Jean-BapXste 

Mebrat GHEBRESELASSIE (1943), funérailles célébrées le 8 avril à l’église de Notre-Dame des Grâces  

Aurora BUTTARELLA (1945), funérailles célébrées le 11 avril à l’église de Notre-Dame des Grâces  

Dominique ORANGE (1946), funérailles célébrées le 25 avril à l’église de Notre-Dame des Grâces  

Mireille SCHMID GUENAT (1955), funérailles célébrées le 2 mai à l’église de Notre-Dame des Grâces  

LIVRE DE VIE              
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Ce journal gratuit est publié tous 
les deux mois  (février, avril, juin, 
août,  octobre et décembre)

  Paroisses Mardi Mercredi Jeudi Vendredi Samedi Dimanche
   
  Eglise de Notre-Dame des 
  Grâces, Grand-Lancy 

18h30

 
18h30-19h30 
Adora'on 
(premiers jeudis 

du mois) 

  8h30   10h30 
 

  Chapelle de la Sainte-          
  Famille, Grand-Lancy

8h30
 17h30 

  Eglise de St Bernard-de 
  Menthon, Plan-les- Ouates 
 

  8h00 
Chapelet 
suivi de 
la messe

  10h 
 

  Chapelle de St Jean- 
  Bap;ste, Perly-Certoux

                         Premier samedi du mois 
                         (sauf vacances scolaires) 17h30
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Visitez notre site internet ... 
www.up-rives-de-laire.ch             

INFORMATIONS PRATIQUES 

 Paroisse du Grand-Lancy 
 QR-IBAN CH87 3000 0001 1200 3752 6 ou    
 IBAN CH39 0900 0000 1200 3752 6 (BIC  
 POFICHBEXXX) 

 Paroisse de Plan-les-Ouates 
 et Perly-Certoux 
 Banque Raiffeisen du   
 Salève 
 IBAN CH20 8080 8004 2929 5134 5 

 Secrétariat et accueil : lundi-vendredi  
 10h-12h, fermé pendant les vacances  
 scolaires 
 Chemin des PaleLes 41, 1212 Grand-Lancy 
 Tél 022 794 36 61 
 grand-lancy@cath-ge.ch 

  
POUR TOUT RENSEIGNEMENT, APPELEZ   
LE SECRETARIAT 

   

CONTACTS  

Abbé Philippe MaPhey, Curé 
Avenue des Communes-Réunies 5 
1212 Grand-Lancy - Tél. 079 639 94 89  
philippe.maLhey@cath-ge.ch 

Père Yves Cornu, Prêtre auxiliaire 
Avenue du PeZt-Lancy 37 
1213 PeZt-Lancy - Tél 076 460 42 03 
ycor2005@icloud.com 

Catherine Menoud, Assistante pastorale 
Rte de Saint-Julien 162 
1228 Plan-les-Ouates -  Tél 079 772 74 16  
catherine.menoud@cath-ge.ch 

Ghada Haodiche-Kariakos, Assistante 
pastorale  
Quai Ernest-Ansermet 8, 1205 Genève 
Tél. 079 831 09 88 
ghada.haodiche@cath-ge.ch

et notre page Facebook 
UP Rives de l’Aire 

Comité de rédacNon: Montserrat Estruch,  

Lavinia Galli Milic,  Silvia Bernasconi 

info@up-rives-de-laire.ch

HORAIRE DES MESSES, CHAPELET ET ADORATION
(hors vacances scolaires)

mailto:grand-lancy@cath-ge.ch

